

CAPITULO IV.
 DE GUATEMALA,
 SOCONUSCO, HONDURAS,
 Nicaragua, Costa-Rica, y
 Veragua.



Guatemala, ò Guatimala, es Provincia que se estiende sobre la Costa del Mar del Sur, y tendrá de largo Leste Oeste como 70. leguas, y de ancho Norte Sur como 30. Está al Oriente de Soconusco, al Sur de la Vera-Paz, y Honduras, y al Poniente de Nicaragua, todos sus Puertos están en el Mar del Sur, y dista del Mar del Norte, y del Golfo de Honduras 40. leguas. Es tierra de buen temple, fertil de maíz, y algodón, de mucho cacao, trigo, y otros frutos: buen balsamo, liquidambar, animé, ò copal, suchicopal, y otras gomas, y licores, y entre ellos hay uno que parece acceyte; hay tambien azufre, de que hicieron los Soldados de Alvarado excelente polvora. Hay en este Reyno unas *habas*, que llaman de Guatemala, redondas, y gru esas mas que un real de à ocho, y entre otras virtudes la tienen para curar el mal de rabia.

Luego que se conquistò Mexico, embiò Cortès à varios Capitanes à reconocer la tierra por varias partes. Pedro Alvarado, y Francisco de Orozco fueron à Guajaca, y sujetaron por armas aquella tierra el año de 1522. y el de 1523. à 6. de Diciembre salió Pedro de Alvarado de Mexico, embiado por

por Hernan Cortès à la reduccion de Guatemala, Uxlatan, y otras Provincias comarcanas. Diole 300. Españoles, 4. piezas de Artilleria, y algunos Cavalleros Mexicanos con gente de guerra, y de servicio: fue por Tecoantepec, y Soconusco, allanò unos Pueblos con blandura, otros con rigor, y algunos, que estuvieron mas duros sin querer oír los requerimientos, fueron dados por Esclavos. Peleò con los de Zepatlán, y muchas veces con los de Uxlatan, y los venció, bien que con dificultad. Los de Guatemala le recibieron como amigo. Passò à una Ciudad enemiga de Guatemala, 7. leguas distante, à orilla de una Laguna, ganò un peñol fortissimo, en que confiaban los enemigos, que con esto desampararon la Ciudad, quemò el Pueblo de Izquintepec. Fue à Mopicalanco, y à Cayacatl, en que bate el Mar del Sur, allí matò muchos Indios, que le acometieron con indecible intrepidez, y peleaban hasta morir, porque eran tan pesadas las armas, que ni podian huir con ellas, ni levantarse en cayendo, pues iban vestidos de unos sacos con mangas hasta los pies, de algun torcido, y duro de tres dedos de grueso de varios colores, con muchos penachos, llevaban grandes flechas, y lanzas de 30. palmos. Este dia quedaron heridos muchos Españoles, y Pedro de Alvarado de una pierna, que le quedó por esta herida 4. dedos mas corta, que la otra. Peleò despues con otro Exercito mayor, y con mas peligro, porque las lanzas eran mayores, y estaban untadas con yervas, y tambien los derrotò. Passò à Mautlan, à Lechuan, y Cuilachan, y habiendo andado 400. leguas con grandes trabajos, determinò poblar en Guatemala.

Santiago es la Capital de la Provincia, está en un hermoso, ameno, y abundante Valle, casi al Sur de la Laguna de Terminos, en 14. grad. y medio de latit. Sept. 1660. leguas de Madrid, segun Tom. IX. Q Her-

Herrera. Le Isle la pone en 14. grad. de lat. y en 286. de longit. La fundò Pedro Alvarado dia de Santiago Apostol 25. de Julio de 1524. El sitio en que se fundò se llamaba Cachequil, que significa Aguila, porque el General de esta Nacion llevaba una Aguila por penacho, quando salia à la guerra. Gil Gonzalez dice, que el sitio se llamaba Panchoy, que significa Laguna. Los Indios llaman à la Ciudad Quautemallac, que significa arbol podrido, y los Españoles con poca alteracion llaman Guatemala. Tiene 600. vecinos Españoles, Obispo que era sufraganeo de Mexico, y se instituyó el año de 1533. Caxa Real, y Oficiales Reales, Conventos de Santo Domingo, de la Merced, de San Francisco, Colegio de la Compania, y otras Iglesias. En su comarca tiene 250. Indios tributarios, segun Herrera: oy parece que es mayor el numero de gente, afsi Españoles, como Naturales, pues la Gazeta de Mexico de Agosto de 1732. dice, que en 6. meses de visita confirmò el Obispo en 40. Curatos 420300. y mas personas, y que el Convento de las Capuchinas estaba muy adelantado, y que se hacian con grande empeño las informaciones del Venerable Siervo de Dios Pedro de San Joseph de Betancurt, Fundador de la Religion Bethlemítica Hospitalaria, que empezó en esta Ciudad el año 1653. Aqui estuvieron Fr. Domingo de Betanzos, y Fr. Bartholomé de las Casas, Dominicos, que fueron los primeros Predicadores de esta Provincia. Bernal Diaz del Castillo, uno de los Conquistadores de Mexico, Historiador de aquella conquista, fue Regidor de Santiago. Fr. Antonio Remesal trae à la larga la Historia de este País.

Gil Gonzalez Davila dice, que el año 1550. Julio III. concedió à su Cathedral todas las Gracias, Indulgencias, Jubileos concedidos à la de Santiago de Galicia, y el año de 1744. nuestro Santissimo Padre Benedicto XIV. erigió esta Iglesia en Arzo-

bif-

bispal, y le dió por sufraganeos los Obispados de Nicaragua, Comayagua, y Chiapa. La Gazeta de Mexico de Marzo de 1733. dice, que se celebrò en Guatemala con gran regocijo la licencia de Cuño, y Casa de Moneda, que havia 24. años que se pretendia, y que en el Real de Teguzicalpa se ha encontrado metal de tan superior ley, que ha rendido à 18. y 20. marcos por quintal, y oy està dando à 12. marcos, y que en estos dias entraron en la Ciudad 200. marcos de plata de Teguzicalpa, y Opoteca. En la Mina de Mataquiscuinta, de 50. libras de metal que se fundieron, se sacaron 43. de plomo, y del plomo onza y media de plata. En esta Ciudad, y sus contornos hizo mucho fruto el Apostolico Varon Fr. Antonio Margil, predicò à los Christianos, y à los Gentiles de aquella jurisdiccion en las Naciones de los Talamancas, Cavisarras, Caveques, Terrabas, Borucas, Choles, Lacandones, y otros. La Real Audiencia se fundò primero en la Ciudad de Gracias à Dios, y el año de 1549. se trasladò à Santiago de Guatemala. Herrera dice, que esta Audiencia se llamó primero de los *Confines*, por haverse mandado fundar primero en los de las Provincias de Nicaragua, y Guatemala. Tiene de largo Leste-Oeste 240. leguas, y de ancho 180. El primer Governador fue Pedro de Alvarado, su conquistador, y poblador, murió atropellado de un Cavallo, se enterrò en el Convento de Santo Domingo de Mexico, y su primer Obispo Don Francisco Marroquin, mandò trasladar sus hueffos à la Cathedral de Guatemala.

Cerca de la Ciudad hay un *Volcan*, que es un horrible padastro, que el año 1737. vomitò mucho fuego desde Agosto hasta Octubre, con algunos temblores. El año de 1717. fue grandissimo el estrago, que causò en dicha Ciudad. Y el de 1541. haviendo llovido mucho el Jueves, y Viernes, el Sabado 10. de Septiembre, à dos horas de anoche-

Q2

ci-

cido, rebentó el Volcan, y salió de él tanta agua, y con tanto impetu, que llevando tras sí arboles, broza, maderas, y horribles peñascos, derribó muchas casas de la Ciudad. Doña Beatriz de la Cueva, viuda de Don Pedro de Alvarado, se subió con sus criadas al Oratorio, y puesta encima del Altar, se abrazó con una Imagen de nuestra Señora, y dando el golpe de agua, y piedras en dicha Capilla, cayó esta sobre las que allí estaban, que quedaron sepultadas en sus ruinas. Murieron como 600. personas, la Ciudad quedó en gran parte destruida, y tan llena de piedras, lodo, y broza, que la quisieron desamparar. La misma noche rebentó el mismo Volcan por el Levante de la Ciudad, tres tiros de ballesta, con mucha agua, piedras, maderas, y peñascos; y si hubiera venido esta tempestad ázia la Ciudad se huviera arruinado del todo. Remesal está mas melancolico en este suceso, y dice, que se vieron fantasmas, y otras figuras, y que el Diabolo andaba visible en figura horrible, y espantosa de un Negro.

La Trinidad, ó Sonsonate, San Salvador, ó Cuzcatlan, S. Miguel, dos leguas del Mar del Sur. Xeréz de la Frontera, ó Choluteca, cerca de la Costa, es la ultima Ciudad de Españoles de esta Provincia, por donde confina con Nicaragua. Axacutla en el Mar del Sur, es el principal Puerto de esta Provincia, para la Nueva España, y el Perú, casi al Sudeste, no lexos de Guatemala. La Bahía de Fonseca, entre San Miguel, y Xeréz, le dió este nombre Gil Gonzalez Davila el año de 1522. à contemplacion del Obispo D. Juan Rodriguez de Fonseca, Presidente del Consejo de Indias. Dentro de la Bahía hay una Isla, que llamó Perronila por una sobrina de dicho Obispo. El Rio de Xicalapa, en la parte Occidental de la Provincia. La Laguna de Coatlan, ó Atitlan, está en el camino Real de Mexico, hace triangulo con Guatemala, y Xicalapa, tiene 10. leguas de

bojeo, y 4. de ancho, sin fondo, segun Herrera.

Soconusco es la Provincia mas Occidental de la Jurisdiccion de la Audiencia de Guatemala, al Oriente de Guajaca, y Misteca, al Sur de Chiapa, al Ocaso de Guatemala, y al Norte sobre la Costa del Mar del Sur: su largo, y ancho es como 34. leguas; abunda de cacao, y de todo lo demás que se siembra, fuera del trigo. En España estiman mucho los polvos de Soconusco para el Chocolate, por el saivete que le dan. La cabeza de la Provincia es Guetzatlan, que fundó Pedro de Alvarado, en que reside el Governador, está en 14. grad. y medio escasos de lat. y en 282. largos de longit. cerca del Mar del Sur. Los Rios son Capanercalte, Coatlan, Ayutla, Colatl, Haztatlan, Amatituc, y Quizatatlan, segun Herrera.

La Provincia de Honduras, que también llaman Comayagua, está al Oriente de Vera-Paz, al Poniente de Nicaragua, al Norte de Guatemala, y al Sur sobre el Mar del Norte, que aqui se llama Golfo de Honduras, que se forma entre esta Costa, y la de Yucatán, y hay en él muchas Islas, de que se hablará en su lugar. Tendrá de largo esta Provincia de Leste à Oeste por la Costa del Mar del Norte mas de 150. leguas, y por partes tiene 80. de ancho. Es tierra montuosa, fertil de trigo, maiz, y todo genero de ganados, y algunas minas de oro, y plata. Pacificó esta tierra el Capitan Alonso de Cáceres por orden de Don Pedro Alvarado. Se llamó Honduras, porque no hallando fondo en algunas partes los primeros descubridores, al encontrarlo dixeron: Gracias à Dios, que hemos salido de estas Honduras. También se llamó la tierra de Hibueras, por las calabazas, que encontraron en aquel Mar. La rinconada que hace el Mar entre Yucatán, y Honduras, se llama Golfo de Guanajos.

Está entre los dos Mares del Norte, y Sur, y hay del uno al otro 53. leguas, desde el Puerto de